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! ! ! !传统农业的资源利用、循环农业、精耕细
作等方法，在都市农业中不仅不能废弃，而是
应该让它们插上现代化的“翅膀”，飞得更高、
更远。都市农业与传统农业不是对立关系，两
者应该很好地结合起来。春耕之前，从事农业
几十年的松江区农委主任封坚强对本报记者
如是说。

科学安排轮作茬口
郊区的土地越种越瘦，化肥越施越多，这

种现状令人担忧。方兴未艾的都市农业，提高
了农业规模化、设施化、机械化水平，也给土
地的休养生息、土壤板结提出新的课题。对
此，封坚强提出自己的观点：上海的农产品少

一点不要紧，但一定要好一点精一点。他以松
江区为例：全区有 !"万亩耕地，其中 #$万亩
种水稻，形成了规模。天热的时候，大片稻田
正好灌水，它成了人工湿地。到水稻成熟收割
季节，大型农机也有充分施展拳脚的舞台，这
大大提高了劳动生产率，减少了对外劳动力
的需求。
过去最早的松江农业，是一熟绿肥，一熟

水稻———前者滋养了土地，后者得到了肥料，
两者互为供给和依托。现在，松江区推出稻、
菜、稻“三三制”轮作方式，一来使土地得到休
养生息；二来农民也错开了农忙季节；三来水
稻的单产提高了，品质提升了，农民的收益也
增加了。这样的轮作方式显示出优势：松江区
现在以早熟品种“老来青”开篇，种出了上海
最好的大米。

绿叶菜最好露天产
封坚强介绍说，其实，最早的时候，松江

和其他一些地方如原来的南汇、现在的青浦
等，都属于江苏，后来之所以划给了上海，就
是让郊区为市区提供粮食蔬菜和副食品服
务。现在搞大市场大流通，上海的农副产品供
应不再完全依赖郊区，更多的粮食、蔬菜都来
自于外地。但茄果类蔬菜可以长途运输来解
决，绿叶菜还是更多应该依靠本地生产。

封坚强说，我们要千方百计保证绿叶菜
生产，保淡保绿就是保安全。就绿叶菜生产而
言，大棚蔬菜某种意义上保证了生产安全，但
全部搞大棚蔬菜，会让农村的田野风光荡然
无存，这是多么令人遗憾的事！因此，能够露
天生产的尽量露天，稍微弄一点设施就可以

了。他还说了一个观点：生态比生产更重要，
后来“添加”的设施，应该为生态服务。

生态增值做出精品
松江现在所用的肥料，$%&'(%&是有机

肥———生物废弃物中的残根败叶，经过发酵
制成有机肥，土壤使用后可持续能力大大提
高。因此，#)(万亩蔬菜田，种植出来的蔬菜都
是精品。走生态增值道路，这是松江区农业的
指导思想。全区原有 *万亩鱼塘，现缩减到 #

万亩，其中 $%+是农业合作社在养鱼。
多施有机肥，科学安排茬口，单位面积产

量高，生态循环率高，形成了松江农业的独特
风格。上海最好吃的稻米、四鳃鲈鱼、松林猪
肉、黄浦江大闸蟹，皆出于此。

本报记者 朱全弟

让土地休息!种最好吃的稻米
松江区农委主任谈都市农业与传统农业契合!!!

! ! ! !在上海，在崇明，在上海长江大桥的起
点，有一座曾经毗邻茫茫滩涂的小渔村：东滩
陈家镇。

在隧桥开通后的 *年多时间里，陈家镇
东滩地区开发建设风生水起：生态示范楼 #%

项生态技术应用使综合节能达 $"!以上，系
国内一流节能水准；裕安现代社区融合生态
理念和方便舒适的新农村住宅特点，成为农
村城市化的新社区典范；上外贤达学院成功
入驻，又有多家国际性大学主动抛来橄榄枝；
实验生态社区以生态化、国际化、高端化为理
念，是一座能 !,小时呼吸新鲜空气的生态花
园……

城镇化的生态坚持
在城镇化过程中，有一个关键词始终为

东滩公司所坚持，那就是“生态”。
公司董事长张振飞告诉记者，凡是不符

合环境标准的污染企业，一律被“请”出去，多
家高能耗低效益企业相继关停。引进的产业，

均须达到“低碳”“环保”“节能”的要求。曾经
有一家搞太阳能的企业找上门，表示要在陈
家镇投资建厂，因为太阳能硅片板的生产会
极大地污染环境，被当地坚决拒绝了。还有不
少规划项目-因保护生态而改道。张振飞举例
说，当规划中新建的景观河与原有河道发生
冲突时，宁愿调整规划，也要保全河道原生态
风貌。

对“生态”的关注，还体现在对小动物们
的特别关照上。陈家镇东滩地区在已建和将
建大型建筑周围、公路两侧，都特别建有地上
地下相通的“动物通道”，方便青蛙等小动物
迁徙，以确保当地的生态平衡。

产业化的有力支撑
当下，陈家镇东滩地区的开发建设正如

火如荼，但在从农村向城市转变的城镇化过
程中，东滩公司也曾遭遇困惑。

受宏观政策调控和房地产市场低迷的影
响，东滩陈家镇的住宅、商业建设地块一度遭
遇冰点。公司清醒地认识到，城镇化绝不只是
建设一个钢筋水泥的美丽建筑群，以土地为

核心的城镇化，往往只追求城市建筑的形象
和规模，却忽略了城市的核心———人，这也是
全国诸多农村地区在城市化过程中，最终收
获“新城”变“死城”苦果的原因。

那么，人气从何而来？必须依靠产业支
撑。“按照计划，金茂凯悦度假酒店即将试营
业，从而改写崇明无高星级酒店的历史。”公
司董事长张振飞透露，“广受关注的自行车主
题公园，也已基本完成前期土地准备工作。”
“还有，葛洲坝新能源科技创意总部社区

成功招商，铁定落户。作为上海‘十二五’信息
服务业发展和智慧城市建设的核心载体之一
的上海智慧岛数据产业园已开工建设———
‘十二五’期间，智慧岛数据产业园计划投资
约#%(亿元，建成后年产值将达,%%亿元，吸纳
就业人员(万人，实现税收*!亿元……”

东滩公司董事长张振飞还用数据为我们
展示了 !%!%年的东滩陈家镇：到 !%!%年，规
划人口 !#万，绿色产业将成为城镇经济增长
的支柱产业，就业的主渠道，真正成为上海 !"

个现代服务业集聚区之一。
特约通讯员 杜烨 本报记者 朱全弟

崇明陈家镇!城镇化不唱空城计

小渔村保全"生态#谋蜕变
! ! ! !本报讯 （记者 朱全弟 陈杰）“文
明旅游 快乐同行”!%#, 年上海市文明
旅游活动暨枫泾旅游区创建 ".级景区
日前在金山区枫泾镇吴越广场启动。

古镇枫泾曾是江南四大名镇之一，
是典型的江南水乡集镇，素有“三步两
座桥，一望十条港”之称，金山农民画被
誉为“世界民间艺术珍品”，枫泾是驰名
中外的金山农民画的发源地。近年来，
枫泾镇大力开展上海国际黄酒文化节、
特色小吃推介、“吴根越角”水乡婚典、
元宵谜王争霸赛等活动，积极推广黄酒
文化、传统民俗文化，努力打造有影响力
的长三角旅游休闲目的地。

! ! ! !本报讯 近日来，金山区烈士陵园里
电话铃声不绝，前来预约祭扫的排成长
队，每天有数以千计的青少年和干部群
众前来接受爱国主义教育。
今年，金山区烈士陵园增设了著名

爱国烈士李一谔与陆龙飞雕塑。李一谔
与陆龙飞均为金山地区人。李一谔#/!0

年任中共金山县独立支部书记。#/!/年#

月，参与领导金山县新街暴动，不久被
捕。*月(日就义，时年*#岁。陆龙飞曾任
枫泾农民革命军指挥。#/!(年#月，在陈
云同志的领导下，发动了“枫泾暴动”。为
掩护农民军撤退不幸被捕，后在枫泾文
昌阁英勇就义，时年!!岁。（汤妙兴）

! ! ! !本报讯（记者 朱全弟 金志刚）为
纪念!%#,年“世界水日”、“中国水周”，上
海市水务局执法总队（以下称总队）日前
联合相关部门在嘉定新城召开水系调整
座谈会，通报了目前新城内水生态建设、
防汛工作开展、水系调整实施及填河手
续办理情况，商议嘉定新城区域变更扩大
后原水系规划调整的方向，明确嘉定新城
区域内填河许可手续办理的责任主体，
开、填河实施主体及政府部门需要告知房
产开发商的相关义务责任。
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规划水系调整

! ! ! !以“她最美”为主题的朱家
角水乡·女性风采摄影大赛日
前拉开帷幕。#%%多位摄影家
汇聚朱家角古镇，用镜头捕捉
最美的女性身影。
身穿中国传统服饰的阿姨

们在表演扁鼓、花篮舞、扇子
舞，她们优美的舞姿立刻成为
众多“长枪短炮”关注的焦点，
一时间，快门声此起彼伏。看热
闹的摄影爱好者和旅游者也纷
纷拿出卡片机或手机拍照，记
录下水乡女性动人的风采。

摄影家们还走进古镇，从
各自不同的视角寻找着拍摄素
材，船上模样清新的女子、餐饮
店慈祥的老太太等都成为他们
抓拍的对象。

本报记者 孙中钦
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